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Цена в розницу свободная.

Председатель Правительства КЧР Аслан Озов по�
сетил Прикубанский, Карачаевский, Малокарача�

евский, Усть�Джегутинский муниципальные райо�
ны, где ознакомился с ходом создания Центров обра�
зования «Точка роста» в образовательных организа�
циях.

В настоящее время проводятся все необходимые под�
готовительные работы: ведется ремонт, закупается мебель
и т.д.

В ходе осмотра Аслан Озов указал на необходимость
провести все работы своевременно и качественно, так как
центры откроются уже в сентябре текущего года, в единый
день.

Как сообщалось ранее, в рамках реализации федераль�
ного проекта «Современная школа» национального проек�
та «Образование» в начале нового учебного года в Карача�
ево�Черкесии откроются 19 Центров образования «Точка
роста» в 10 муниципальных районах республики.

Проект предполагает создание центров цифрового и
гуманитарного профилей «Точка роста», обновление мате�
риально�технической базы сельских школ, повышение ква�
лификации педагогов, внедрение новых проектных подхо�
дов в управлении образовательной деятельностью и направ�
лен на формирование современных компетенций и навы�
ков у обучающихся, в том числе по предметным областям
«Технология», «Математика и информатика», «Физическая
культура и основы безопасности жизнедеятельности».

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

«Точки роста»

ВТОРОЙ этап либерали�
зации ОСАГО, который нач�
нется после окончательного
принятия законопроекта,
предусматривает, что стра�

ОСАГО ОТДЕЛИТЬ «ХОРОШИХ» ВОДИТЕЛЕЙ ОТ «ПЛОХИХ»
НА ЗАСЕДАНИИ Правительства РФ был утвержден

законопроект, предполагающий установление ин�
дивидуального тарифа ОСАГО. После этого документ
будет наконец внесен в Госдуму. Это даст ход изме�
нениям, которые, по данным недавнего исследова�
ния Финансового университета РФ, ожидает 87% ав�
товладельцев. Законопроект может быть рассмотрен
в первом чтении уже в осеннюю сессию, ожидает
Минфин. Принятие поправок к закону «Об ОСАГО»
позволит автостраховщикам устанавливать справед�
ливую стоимость полиса автогражданки для каждого
водителя. Предполагается, что в результате аккурат�
ные автомобилисты будут платить меньше.

ховые компании смогут учи�
тывать индивидуальные ха�
рактеристики каждого води�
теля, такие как наличие гру�
бых нарушений ПДД (проезд

на красный свет, выезд на
встречную полосу) и управ�
ление ТС в состоянии опья�
нения, при расчете стоимо�
сти полиса.

«Участники прошедшего
недавно совещания перед
заседанием Госсовета по
дорогам и безопасности
движения активно обсужда�
ли наказание рублем за нео�
днократное нарушение пра�
вил и езду в пьяном виде и
отмечали их особенную важ�
ность. Членами Госсовета
было рекомендовано при�
нять эту поправку в закон
«Об ОСАГО», потому что
именно она позволит отде�
лить «хороших» водителей

от «плохих». Статистика нео�
днократно подтверждала,
что аварии на дорогах со�
здают именно лихачи. Акку�
ратные водители не должны
переплачивать за автограж�
данку из�за них. Кроме того,
установление повышающего
коэффициента на ОСАГО
простимулирует водителей
водить более осторожно», �
рассказал автоэксперт
Игорь Моржаретто.

Также законопроект
предполагает исключение
из расчета стоимости коэф�
фициента территории с 1
января 2020 года. Сейчас
жителям аварийных регио�
нов приходится платить за

полис больше, независимо
от того, являются ли аварий�
ными водителями они сами.
Помимо этого, с 1 октября
2020 года планируется от�
менить коэффициент мощ�
ности двигателя. Эксперты
рынка считают, что количе�
ство лошадиных сил не кор�
релирует с аварийностью.
Вместо этого предлагается
последовательно расши�
рить границы тарифного
коридора сначала на 40%, а
затем на 30%. Это позволит
страховщикам назначать
различные цены для разных
водителей в зависимости от
их вождения. В результате
страховые компании полу�

чат больше свободы в уста�
новлении индивидуальной
стоимости ОСАГО.

«Дальнейшая либерали�
зация ОСАГО поддержит
тенденцию к удешевлению
стоимости полисов. После
запуска первого этапа ре�
формы за полгода полисы
ОСАГО подешевели уже на
5�6%. Внесение поправок в
законодательство позволит
и дальше снижать цену для
аккуратных водителей, ко�
торых у нас в России боль�
шинство – 80�85%. Предо�
ставив компаниям больше
свободы в сфере тарифооб�
разования, мы сделаем ры�
нок ОСАГО более конкурен�

тным. А законы конкурент�
ного рынка в свою очередь
повлияют на среднюю сто�
имость ОСАГО. Свободные
тарифы широко применя�
ются за границей, и в боль�
шинстве стран реформа
послужила катализатором
снижения среднего уровня
тарифов. Уверен, российс�
кий страховой бизнес тоже
готов к этому», � отметил
президент Российского со�
юза автостраховщиков
(РСА) Игорь Юргенс.

Напомним, в январе
2019 года был запущен пер�
вый этап либерализации
ОСАГО, в результате кото�
рого система тарифообра�

зования стала более гиб�
кой. Тарифный коридор был
расширен на 20% вверх и
вниз, КВС стал учитывать 58
ступеней градации вместо
четырех, а КБМ начал опре�
деляться раз в год, единый
для всех транспортных
средств одного водителя.
Это позволило страховщи�
кам начать устанавливать
более персонифицирован�
ные тарифы, которые пос�
ле запуска второго этапа
либерализации станут еще
более индивидуальными.

Пресс�служба Инфор�
мационного проекта
«ОСАГО: общественная
экспертиза».

В РАМКАХ перекрест�
ного года Карачаево�

Черкесии и Кабардино�
Балкарии наши ребята
побывали в межнацио�
нальном лагере «Эльб�
рус�2019».

МЕРОПРИЯТИЕ прохо�
дило с 10 по 13 июля в п.
Тегенекли КБР и было орга�
низовано Министерством
по взаимодействию с ин�
ститутами гражданского об�
щества и делам молодежи
Кабардино�Балкарии в це�
лях укрепления межнацио�
нальных отношений среди
жителей наших братских
республик.

Участниками лагеря ста�
ли 100 юношей и девушек в
возрасте от 15 до 18 лет
разных национальностей и
вероисповедания из муни�
ципальных районов и город�
ских округов КБР и КЧР. От
Карачаево�Черкесии при�
няли участие шестнадцать
человек.

Для ребят были прове�
дены тренинги на командо�
образование, деловые
игры, направленные на раз�
витие межнационального
взаимодействия, мастер�
классы по личной эффек�
тивности и межкультурным
коммуникациям, творчес�
кие мастерские по органи�
зации молодежных мероп�
риятий и созданию соци�
альных плакатов.

На открытии лагеря пе�
ред участниками выступил

« Э Л Ь Б Р У С � 2 0 1 9 »

министр по взаимодей�
ствию с институтами граж�
данского общества и делам
молодежи КБР Анзор Кура�
шинов. Беседуя с ребятами,
Анзор Владимирович под�
черкнул важность таких ме�
роприятий, поскольку
именно в неформальной
обстановке, работая в ко�
манде, решая общие зада�

чи, ребята смогут по�насто�
ящему узнать друг друга и
подружиться. Министр вы�
разил уверенность, что на�
стоящая дружба будет по�
могать ребятам в жизни и
укрепит отношения между
нашими регионами и меж�
ду народами нашей великой
Родины.

На второй день, 11 июля,

лагерь посетили полномоч�
ный представитель Прези�
дента РФ в СКФО Алек�
сандр Матовников и врио
Главы КБР Казбек Коков.
Они с удовольствием встре�
тились и поговорили по ду�
шам с ребятами и, конечно
же, сфотографировались на
память.

Студентка Карачаево�

Черкесского педагогичес�
кого колледжа им. У. Хабе�
кова Альбина Гуминская
приняла участие в меропри�
ятии и поделилась своими
впечатлениями.

«Мне очень понравилось
� организация на высшем
уровне, приняли очень ра�
душно. Все участники лаге�
ря стали как одна большая

семья. Не хотелось расста�
ваться. Проведенные тре�
нинги � значимые для нашей
возрастной категории.
Больше всего меня заинте�
ресовал тренинг «Линия
жизни». Он проходил в фор�
мате беседы. Обсуждали
модели поведения в жизни,
поставленные перед собой
цели, к чему стоит стре�
миться… В итоге мы выдви�
нули четыре концепции
жизни. Я выбрала для себя
концепцию «лидер» и буду
её придерживаться. Было
интересно в неформальной
обстановке побеседовать с
полномочным представите�
лем Президента РФ в СКФО
Александром Матовнико�
вым. Все задавали интере�
сующие их вопросы. Я по�
делилась своим мнением о
лагере. Участники предло�
жили проводить лагерь еже�
годно и чтобы собиралась
активная молодёжь со все�
го СКФО», � рассказала Аль�
бина Гуминская.

После посещения меж�
национального лагеря «Эль�
брус�2019» Александр Ма�
товников написал на своей
странице в Инстаграм:
«...Был открытый диалог,
интересные вопросы. Пре�
красные ребята – активные,
любознательные, открытые!
Решено в будущем году на
этой площадке провести
межнациональный лагерь с
участием представителей
всех семи субъектов СКФО».

Светлана ОСЕЦКАЯ.

На территории Карача�
ево�Черкесии проходит
надзорно�профилактичес�
кая операция «Урожай�
2019». В ее рамках сотруд�
ники отделения надзорной
деятельности и профилак�
тической работы по Адыге�
Хабльскому и Ногайскому

Коротко районам провели профи�
лактические рейды по по�
лям и местам хранения
зерна. В ходе мероприятия
представители МЧС осо�
бое внимание уделили
организации работы по
опашке вокруг зерновых
полей и их разграничению
на участки, проверке со�
стояния противопожарных
источников и подъездных
путей к ним, наличию пер�

вичных средств пожароту�
шения в уборочных агрега�
тах, а также работоспособ�
ности спецтехники, при�
способленной к тушению
пожаров. Кроме этого,
была проведена агитаци�
онно�разъяснительная ра�
бота с работниками пред�
приятий, распространены
памятки по соблюдению
требований пожарной бе�
зопасности.

Лицом
к проблеме

В  ОДИН из солнечных
дней апреля мы с моим

ближайшим соседом по ули�
це Тохтаром Узденовым вы�
ехали из села Николаевско�
го в аул Таллык. Мне надо
было проведать сестру и
семью брата, да я и сам
выходец из этого аула.

За рулем � сосед, и ехать
он собирался через Чер�
кесск, кружным путем, но по
асфальтовой дороге. А у
меня сердце защемило, хо�
телось по родным полям
проехать, прошу его: давай
поедем напрямик, на восток,
через с. Пристань, бывший
хутор Крым, бывший посе�
лок (скорее � лесной кордон)
«Крайзо»! Тохтар сразу зап�
ротестовал, говорит: да ты
что, да там дороги уже нет,
наверное, мы не проедем. А
я ему: «Тохтар, дорогой мой
сосед, поехали, посмотрим,
как там, ты же бывший жи�

О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

тель Пристани, а я таллык�
чанин. Наше детство и
юность прошли в тех местах,
да и работали в колхозе им.
Красных партизан – пахали,
сеяли, косили, убирали… и
давно там не были». В об�
щем, согласился Тохтар и го�
ворит так задорно: «Да по�
ехали!»

Дорогой читатель! Бо�
юсь, что не смогу передать
чувства, которые обуревали
меня за эти час�полтора,
которые мы ехали. Чувства,
честно сказать, двоякие: с
одной стороны, душещипа�
тельная ностальгия по про�
шлому, а с другой � разди�
рающая душу грусть из�за
увиденного настоящего.

Итак, едем! От Никола�
евки до речки Овечки � ки�
лометров восемь, все пре�
красно: поля ухожены, вов�
сю идут весенне�полевые
работы, пашут, боронуют,
сеют… Все, как в старые
добрые времена. А вот за
Овечкой, до самого «Край�
зо», как будто все вымерло!
А это километров 10�12 бу�
дет! Поля, луга, выпасы �

все заросло бурьяном, ко�
лючкой, а самое страшное,
уже повсеместно растут
деревца, кустарники. То
есть плуг годами здесь зем�
ли не касался. А ведь при
колхозе до пресловутой пе�
рестройки там сеяли и ку�
курузу, и подсолнечник, и
зерновые�колосовые, и
многолетние травы. Это
немалая площадь � почти
2000 гектаров. Из всего это�
го богатства используется
под сенокос только урочище
Ленивое – немногим более
300 гектаров, сено которого
выдается пайщикам. А такие
угодья, как «Пригрев», «По�
ляна», «Крымский катавал»,
«Карачаевский катавал» и
другие, заросли лесом, там
через несколько лет не толь�
ко пахать и сеять, но и пасти
животных будет невозмож�
но. Наш колхоз им. Красных
партизан здесь граничил с
совхозами «Холоднородни�
ковский», «Эльтаркач» и с
колхозом «Путь Ленина»
Предгорного района Став�
рополья.

Окончание на 2
й стр.

ПОКОНЧИТЬ
С «МУТНОЙ» ИСТОРИЕЙ
ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ

НА ЗАСЕДАНИИ регионального штаба Общероссий�
ского народного фронта, проходившем в Обще�

ственной палате КЧР, были рассмотрены вопросы каче�
ства воды в населенных пунктах республики и установ�
ления лесопаркового защитного пояса в г. Карачаевс�
ке. На мероприятии присутствовали представители всех
заинтересованных структур, задействованных в реше�
нии обсуждаемых вопросов, поскольку вопрос обеспе�
чения населения качественной питьевой водой в требу�
емом количестве является приоритетной задачей.

ОТКРЫВАЯ заседание,
сопредседатель РО ОНФ в
КЧР Геннадий Жданов отме�
тил, что за последние 20 лет
в большинстве населенных
пунктов республики ремонт
водопроводных сетей над�
лежащим образом не про�
водился. В сельской мест�
ности преимущественно
отсутствуют очистные со�
оружения. Кроме того, име�
ющиеся сети не справляют�
ся с увеличившимся со вре�
мен их проектирования и
устройства потреблением,
и в некоторых случаях пить�
евая вода не соответствует
требованиям санитарного
законодательства более
чем на 65%. При этом со�
стояние самих сетей остав�
ляет желать лучшего, а
средства на их замену и
реконструкцию разбросаны
по различным госпрограм�
мам. И, по сути, до появле�

Народный
фронт

ния проекта «Чистая вода»
в рамках нацпроекта «Эко�
логия» единого подхода к
решению этой проблемы не
было.

� В республике склады�
вается неблагоприятная
ситуация с источниками
централизованного питье�
вого водоснабжения, поэто�
му этот вопрос вынесен на
повестку данного заседа�
ния, � подытожил Жданов.

Для начала присутству�
ющим было предложено
посмотреть видеоролик по
данной тематике, а затем
заместитель руководителя
Управления Роспотребнад�
зора по КЧР Александр Ов�
чинников, рассказав об ос�
новных требованиях к той
воде, которую потребляет
население, описал ситуа�
цию в реальности.

Всего в Карачаево�Чер�
кесии насчитывается 4 го�
рода, 7 поселков городско�
го типа и 139 населенных
пунктов сельского типа.
Численность населения со�
ставляет 466 305 человек.
Из этого числа, отметил А.

Овчинников, более 267 тыс.
человек – селяне (57%),
лишь половина из которых
обеспечивается водой пи�
тьевого качества из центра�
лизованных систем водо�
снабжения.

� В целом в КЧР 29%
всего населения получают
воду неудовлетворительно�
го качества по мутности и
показателям эпидемиоло�
гической безопасности.
Остальное население (око�
ло 70%) получает доброка�
чественную и условно доб�
рокачественную питьевую
воду. При этом 45% населе�
ния вообще не обеспечено
централизованным водо�
снабжением, � привел дан�
ные Овчинников.

Он добавил, что по мик�
робиологическим показате�
лям в воде в республике
идет превышение в 7 раз по
сравнению с общероссийс�
кими показателями. Пока�
затели по мутности в 2018
году составили 11% от об�
щего количества, по микро�
биологическим показате�
лям (микробному загрязне�
нию) � 23,9%. Самый благо�
приятный в этом смысле
район – Малокарачаевский,
где показатель мутности
составил всего 4%, а самые
«замутненные» � Ногайский
(61,3%), Адыге�Хабльский
(61%), Зеленчукский (35%)
и Карачаевский (33%) рай�
оны.

Окончание на 2
й стр.

В МИРЕ
В этом году в Польше пройдут мероприятия, посвящен�

ные 80�й годовщине начала Второй мировой войны. Уча�
стие в них, как ожидается, примут лидеры разных стран.
Присутствие российского президента власти Польши со�
чли неуместным.

В администрации президента США Дональда Трампа
обсуждают снижение до нуля квоты на одобренные про�
шения об убежище в 2020 году. Против такого решения
выступают многие политики и государственные деятели,
передает Politico.

Президент Украины Владимир Зеленский заявил, что в
качестве первого шага Киев готов обменять удерживаемо�
го на Украине журналиста Кирилла Вышинского на осуж�
денного в России за терроризм украинского режиссера
Олега Сенцова.

В РОССИИ
Президент России Владимир Путин поручил обеспечить

семьи с низкими доходами жильем без его передачи в
собственность. Об этом сообщается на сайте Кремля.
Поручение включено в нацпроект «Жилье и городская сре�
да». Подготовить механизмы по обеспечению малоимущих
граждан жильем правительству необходимо до 10 октября
текущего года.

Президент России Владимир Путин подписал закон,
позволяющий гражданам с инвалидностью предоставлять
в профильные органы справки, подтверждающие ограни�
ченные возможности здоровья человека, в электронном
виде. Документ опубликован на официальном портале
правовой информации.

Москва не рассматривает возможность размещения в
Киргизии новой военной базы. Об этом в интервью РИА
Новости рассказал замглавы МИД России Григорий Кара�
син.

В России планируют открыть бесплатную сеть центров
помощи родителям. Специалисты центров займутся обу�
чением родителей правильному воспитанию детей.

В РЕСПУБЛИКЕ
Карачаево�Черкесию за первое полугодие 2019 года

посетило 730 тысяч туристов, что на 12 % больше, чем за
аналогичный период прошлого года. По прогнозам экс�
пертов, туристический поток в Карачаево�Черкесии на 2019
год составит 1,5 млн человек, тогда как в 2018 году он
составил 1,35 млн человек.

17 августа этого года волонтерская группа под эгидой
Русского географического общества планирует провести
подводное обследование озера Халега в Карачаево�Чер�
кесской Республике. Согласно военным архивам, озеро
имеет свою историю. Там были расстреляны 12 советских
горных стрелков. Группа планирует найти под водой сви�
детельства о них.

Факты и события

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!
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ПОКОНЧИТЬ
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При этом конкретно по

районам на конец 2018 года
из распределительной сети
по микробиологическим
показателям не соответ�
ствовали пробы: в Прику�
банском � на 18%, в Усть�
Джегутинском � на 16%, в
Урупском – на 18%, в Ха�
безском – на 20%, в Аба�
зинском – на 24%. В столи�
це республики ситуация с
водой в пределах нормы.

При этом, по словам
докладчика, основной про�
блемой с обеспечением
населения КЧР качествен�
ной питьевой водой из цен�
трализованных систем во�
доснабжения остается от�
сутствие на сельских водо�
проводных сооружениях со�
временных систем водо�
подготовки и обеззаражи�
вания воды, а в ряде случа�
ев � полное их отсутствие.
Вода непосредственно по�
дается из открытого источ�
ника водоснабжения, под�
вергаясь лишь фильтрации
через песчаный фильтр –
это дренажная труба, зары�
тая в песок. На части водо�
проводных сооружений в
сельской местности до на�
стоящего времени исполь�
зуются устаревшие бачки
«Богдан» для обеззаражи�
вания водопроводной воды.
А из�за сложившейся ситу�
ации с поставкой сухой
хлорной извести обеззара�
живание на части водных
сооружений не проводится
вообще.

Также серьезной про�
блемой остается техничес�
кое состояние водоразво�
дящих сетей � в ряде райо�
нов подлежат замене до
95% труб. При этом посто�
янно растет количество по�
рывов и аварий на водопро�
водной сети, что приводит
к вторичному загрязнению
питьевой воды и ухудшению
ее качества.

Следующей проблемой
Овчинников обозначил вы�
сокие цены на энергоноси�
тели, в частности – на элек�

тричество, которое исполь�
зуется насосами в водорас�
пределительных сетях для
поставки воды потребите�
лям.

� Из�за этого поставщи�
ки воды экономят на элект�
ричестве, вследствие чего
вода подается нерегулярно,
по графику, � пояснил док�
ладчик.

Особое внимание он
обратил на то, что текущая
из крана мутная вода, как и
ее отсутствие, ведет к тому,

Штрафуем, выдаем повторное предписа�
ние, обращаемся в судебные органы, но...
не оплачивают даже там, где вода есть.

«

«
что граждане не оплачива�
ют услугу водоснабжения, а
это, в свою очередь, обес�
печивает финансовые зат�
руднения при замене труб,
реконструкции сооружений
и т.д.

На заданный ему вопрос
о том, есть ли результат
после выданных предписа�
ний по результатам прове�
рок на предмет оплаты во�
доснабжения, Александр
Борисович ответил так:

� Штрафуем, выдаем
повторное предписание,
обращаемся в судебные
органы, но... не оплачивают
даже там, где вода есть. То
есть население зачастую не
оплачивает ни хорошую, ни
плохую воду.

Говоря о реализации
федерального целевого

проекта «Чистая вода» нац�
проекта «Экология», кото�
рая полным ходом идет с
начала 2019 года, Алек�
сандр Овчинников сооб�
щил, что Минстроем РФ
было озвучено, что к 2024
году 91% всего населения и
99% городского должны
пить чистую воду. В этой
программе участвует и Ка�
рачаево�Черкесия. По
предварительным данным,
на первом этапе будут про�
водиться реконструкция и

перевооружение в Усть�
Джегутинских водопровод�
ных системах, а также заме�
на водоводов Прикубанско�
го района.

В числе задач, постав�
ленных перед сотрудника�
ми надзорной службы для
решения проблемы обеспе�
чения населения республи�
ки водой питьевого каче�
ства, заместитель руково�
дителя Управления Роспот�
ребнадзора по КЧР назвал
реконструкцию существую�
щих, проектирование и
строительство новых
объектов водоснабжения с
финансированием из бюд�
жетов всех уровней. Плани�
руется обеспечение эффек�
тивного функционирования
систем очистки и обеззара�
живания питьевой воды,

внедрение прогрессивных
технологий и оборудования,
а также применение локаль�
ных систем очистки и обез�
зараживания на сельских
водопроводах. Предполага�
ется и оснащение произ�
водственных лабораторий и
лабораторий ФБУЗ «Центр
гигиены и эпидемиологии в
КЧР» современным обору�
дованием, позволяющим
проводить все необходи�
мые исследования воды, в
пределах требований Сан�

ПиН и освоение новых ме�
тодик исследования каче�
ства водопроводной воды и
воды из источников водо�
снабжения.

� Здесь очень важна ко�
ординация деятельности
заинтересованных служб и
ведомств, осуществляющих
эксплуатацию и техничес�
кий контроль за объектами
водоснабжения и водоотве�
дения, в том числе в сельс�
ких поселениях, � особо от�
метил Овчинников.

В свою очередь, замес�
титель министра строитель�
ства и ЖКХ Зульфира Бат�
чаева рассказала, что в КЧР
население обеспечивают
водой более 20 водоснаб�
жающих организаций.

� Доброкачественная
вода подается Черкесским,
Домбайским, Тебердинс�
ким и Урупским водокана�
лами. Усть�Джегутинское
МУП «Производственное
объединение по водоснаб�
жению и водоотведению»
снабжает качественной во�

дой 19 населенных пунктов
Усть�Джегутинского и При�
кубанского районов. Став�
ропольским управлением
водоснабжения тоже пода�
ется хорошая вода, � пере�
числила она, отметив, что в
других районах вода гораз�
до хуже по качеству.

При этом представитель
минстроя также акцентиро�
вала внимание участников
заседания на высокой сте�
пени износа водопровод�
ных сетей, которые прокла�
дывались около полувека
назад, а масштабной рекон�
струкции по сей день не
проводилось.

� Ресурсоснабжающим
организациям их тарифы
позволяют лишь проводить
ремонтные или аварийно�
восстановительные работы.
Федеральных программ не
было до сей поры, а при�
влечь инвестиции с учетом
нашего геоположения не
получилось – не так много у
нас населения, чтобы оку�
пить большие вложения, �
посетовала Батчаева.

В числе факторов, даю�
щих перебои с подачей во�
ды в летнее время, она обо�
значила паводки и ливни, а
также использование насе�
лением питьевой воды не по
назначению – для обильно�
го полива на своих земель�
ных участках. При этом в
рамках программы «Устой�
чивое развитие сельских
территорий» за последние
4 года в разных районах КЧР
было построено около 70 км
водопроводных сетей, по�
ставлены водозаборы в не�
скольких хуторах.

� В связи с программой
«Чистая вода» перед нами
стоит обязательство увели�
чить долю населения, снаб�
жаемого качественной пи�
тьевой водой из систем
центрального водоснабже�
ния, с 66,3% до 79,7% к
2024 году. Также планируем
увеличить объем обеспече�
ния водой городского насе�
ления с 91,4% до 95,3% к
тому же сроку, � сказала
Батчаева.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Все эти хозяйства име�

ли на этих землях десятки
коровников и овчарен. Мы
помогали друг другу. И
«партизаны», и «бекеши», и
«холодненцы» жили дружно
– то косилку попросим друг
у друга, то трактор, то брич�
ку… А сейчас на этом огром�
ном пространстве нет ни
одного животноводческого
помещения. Только кое�где
стоят вагончики – частники
пасут своих животных.

После этой поездки мне
стало интересно, почему же
так произошло, почему не�
когда прекрасные, ухожен�
ные земли колхоза превра�
тились в практически не�
пригодные для земледе�
лия? Начал почаще встре�
чаться с бывшими колхоз�
никами, с которыми я жил и
работал. К сожалению, нас,
достаточно поживших и
много лет проработавших в
колхозе, осталось очень
мало. И все мои земляки, с
кем бы я ни общался, в один
голос говорят – погубили
наш колхоз!.. А знаменитая
наша свекловичница, орде�
ноноска, коммунистка, на�
гражденная многими госу�
дарственными наградами,
Елена Андреевна Гордиен�
ко так разволновалась и
расплакалась, что я и сам
чуть не прослезился.

Чтобы точнее узнать, как
обстоят дела у фермеров –
что они сеют, какая урожай�
ность, себестоимость, при�
быль, – решил посетить СПК
(сельскохозяйственный
производственный коопе�
ратив) им. Красных парти�
зан. Располагается СПК –
контора, помещение и тех�
ника – на месте, где раньше
было зернохранилище кол�
хоза, так называемый ток.

Захожу во двор, стучусь
в двери конторы. Выходит
Норий Абулович Айбазов,
мой товарищ, с которым мы
живем и дружим уже полве�
ка. Он раньше в колхозе
работал техником, заведу�
ющим кормоцехом… да кем
он только не работал. В со�
вершенстве знает специфи�
ку сельхозпроизводства.
Теперь помогает руководи�
телю СПК Фатиме Биджие�
вой. Большая ответствен�
ность и нагрузка лежат на
плечах моего друга Нория –
он и инженер�механик, и
агроном, и снабженец, и
ремонтник! Поскольку у
меня к этому времени со�
зрела мысль написать очерк
в газету, попросил его по�
казать, как живет нынешний
фермер. Вот что он мне
рассказал.

СПК им. Красных парти�
зан образован на базе быв�
шего колхоза в 2004 году.
Сегодня у кооператива око�
ло 1000 га земли – пашни.
Техники в достатке – 6 трак�
торов МТЗ, 1 тяжелый трак�

О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

тор типа «Кировец», есть
сеялки, культиваторы, дис�
ки, тележки, имеются сто�
гометатель, КУН�погрузчик
и другая техника. Из 1000
гектаров озимая пшеница
занимает 500 гектаров �
половина надела, подсол�
нечник – 300 гектаров, 100
га кукурузы и другие куль�
туры понемногу. Урожай�
ность пшеницы составляет
около 50 центнеров с гекта�
ра – гораздо больше, чем
мы получали в колхозе. Ку�
курузы – 80 центнеров с
гектара, подсолнечника �
около 30 центнеров с гекта�
ра. Это тоже больше, чем в

колхозе. Затраты у СПК
очень большие – удобре�
ния, гербициды, семена,
запчасти стоят дорого и с
каждым годом все дорожа�
ют. Прибыль колеблется – в
урожайные годы, понятно,
выше. От урожая зависят и
зарплата работникам, и
выплаты пайщикам. Про�
шлый год был удачным, вот
и пайщикам выдали на пол�
тонны зерна больше, вмес�
то 3 тонн – 3,5 тонны за пай.
Руководство СПК идет лю�
дям навстречу, помогает
пайщикам да и просто жи�
телям села: придут пенсио�
нерки, просят корм курам �
отпускают по несколько
центнеров зерна, выделяют
нуждающимся, многодет�
ным семьям по 10�20 соток
пашни для посадки карто�
феля. Все это бесплатно.
Так что жители благодарны
Фатиме Биджиевой и о Но�
рие хорошо отзываются.
Сам Норий Абулович тоже с
восторгом рассказывал о

механизаторах. Это заслу�
женные работники сельско�
го хозяйства РФ, победите�
ли всесоюзного соцсорев�
нования, трактористы с
большим стажем, потом�
ственные механизаторы
Алексей Брешев и Далхат
Чотчаев, заслуженный ме�
ханизатор КЧР Николай Гор�
диенко, а также Азрет�Алий
Семенов, Валерий Дядиков
и Магомет Биджиев. Всего
их на все хозяйство шесте�
ро. Представьте себе, 6 ме�
ханизаторов на 1000 гекта�
ров пашни! В колхозе было
8000 гектаров пашни и ра�
ботало там не менее полу�

тораста механизаторов!
Попросил Нория пока�

зать мне поля. Что можно
сказать? Поля СПК – чис�
тые, всходы озимых пре�
красные, идет обработка
почвы – то там боронуют, то
здесь дискуют, то там
сеют… В общем, весенне�
полевые работы в разгаре.

С полями СПК резко кон�
трастируют другие участки
– заросшие сорняками,
необработанные, да и со�
всем не вспаханные. Это в
конце апреля! Норий объяс�
няет мне, что у фермеров, у
которых есть техника, все
нормально, а у кого нет тех�
ники � у тех дела немного
хуже.

Да, сейчас у тех, кто за
землей ухаживает, урожай�
ность выше, чем раньше, в
колхозе. Но из 8000 га кол�
хоза им. Красных партизан
используется только поло�
вина, другая половина нахо�
дится либо в запущенном
состоянии, либо использу�

ется недостаточно эффек�
тивно.

Животноводства практи�
чески нет! А ведь колхоз
производил (читатель, вду�
майся в эти цифры!) 1000
тонн мяса (1 миллион кг!),
молока 5000 тонн (5 милли�
онов литров!) и 100 тонн
шерсти. В с. Николаевском,
где паслись 3 стада коров с
поголовьем в 1000 голов,
сейчас пасутся жалкие 300
голов, а овец… с несколь�
ких тысяч сократились до
нескольких сотен голов.
Практически больше поло�
вины жителей сел не содер�
жат коров. А те, что содер�

жат, имеют сейчас по 2�3 го�
ловы КРС и 5�10 овец. И все!

И еще одна проблема.
Людям коров пасти негде,
пастбища, где паслись жи�
вотные, распроданы част�
никам. Это что!? Это катас�
трофа! Жители села покупа�
ют молоко и молочные про�
дукты в магазине или на
рынке. Нет пастбищ. Сель�
чане работают в городе.
Утром рано уезжают, вече�
ром поздно приезжают.
Особенно трудно женщи�
нам. Бросают дом, детей…
и в город, в цех, где шьют
шерстяные изделия – зи�
мой шьют, а летом ищут
другую работу. Дети предо�
ставлены сами себе – они
не приучены к сельскому
труду. У многих жителей
приусадебные участки (ого�
роды) заросли бурьяном…
Это уже не катастрофа, а
трагедия!

Встречался с некоторы�
ми старейшими жителями
села, некогда внесшими до�

стойный вклад в колхозное
производство: это старей�
шая жительница села Ма�
рия Ивановна Гордиенко, ей
95 лет, колхозница, которая
всю войну день и ночь ра�
ботала в колхозе, прибли�
жая своим трудом День
Победы; это старейший
житель села, фронтовик,
96�летний Анзор Адилович
Борлаков, учетчик трактор�
ной бригады, всю жизнь
проработавший в колхозе;
это Елена Ивановна Горди�
енко, ей 90 лет, о ней я упо�
мянул выше, кстати, она
мать тракториста СПК Ни�
колая; это Аминат Айсанды�

ровна Аджиева, передовая
свекловичница, моя сосед�
ка по улице, ей за 80 лет;
это Иван Васильевич Дяди�
ков, 80�летний тракторист
колхоза, отец тракториста
СПК Валерия. Встретился и
с другими старейшинами
села.

Что удивило и поразило
меня � все они в один голос
сказали так: «Раньше, при
колхозе, при советской вла�
сти, в магазинах было мало
хороших продуктов и одеж�
ды, люди толпились в оче�
редях, чтобы купить палку
колбасы, стройматериалов
было мало, спекулянты про�
давали вещи в 5�6 раз до�
роже. Сейчас все есть в
изобилии, но купить не на
что, у большинства народа
денег � кот наплакал».

И еще. При СССР детей
приучали к труду – в школах
были ученические произ�
водственные бригады –
сельские школьники труди�
лись на земле: пололи, уби�

рали, кормили животных, в
огородах трудились, на за�
водах и фабриках – за то�
карными, ткацкими станка�
ми. В институтах были сту�
денческие стройотряды –
строили железные дороги,
гидростанции… Сейчас это�
го нет. В настоящее время
мы выращиваем потребите�
лей, а не производителей.
Я не призываю вернуться к
колхозам и совхозам. Мне
кажется, надо брать пример
с китайцев. Они сохранили
социализм, компартию, не
развалили страну, земля у
них государственная, а поди
ж ты � Китай накормил до�
сыта полтора миллиарда
своих жителей, да еще кор�
мит и другие страны. А мы?
У нас земли почти в 2 раза
больше, а населения в 10
раз меньше, и мы не можем
в достатке кормить себя.

Понятная
экономика

Для этого, по ее словам,
уже заключено соглашение
с Минстроем РФ по финан�
сированию и исполнению
этих целевых показателей.
Разработан и утвержден
паспорт регионального
проекта «Чистая вода», в
рамках которого за первые
три года планируется пост�
роить водозабор в поселке
Эркен�Шахар Ногайского
района, который будет
обеспечивать водой 4200
человек. Кроме того, плани�
руется строительство меж�
районного группового водо�
провода Усть�Джегутинско�
го и Прикубанского райо�
нов. При этом Усть�Джегу�
тинский водопровод при эк�
сплуатации обеспечит во�
дой 26,7 тыс. человек, а
Прикубанский – 11,5 тыс.
человек (10 населенных
пунктов). При строитель�
стве Карачаевского группо�
вого водопровода будет
обеспечено водой 11 насе�
ленных пунктов КЧР. Также
планируется возведение
водозаборного сооружения
в селе Садовом.

На вопрос о том, как
выбираются приоритетные
объекты для данного стро�
ительства, Зульфира Аубе�
кировна ответила, что в пер�
вую очередь идут поселе�
ния с наименее качествен�
ной питьевой водой.

По итогам обсуждения
данного вопроса по реко�
мендации общественников
было решено составить
конкретный перечень с гра�
фиком всех запланирован�
ных работ.

По второму вопросу по�
вестки заседания об уста�
новлении лесопаркового
пояса в городе Карачаевс�
ке выступил член регио�
нального штаба ОНФ Аза�
мат Ужахов. Он напомнил о
проекте ОНФ «Зеленый
щит» и сообщил, что в Ка�
рачаевске зеленый щит
практически установлен –
высажено около 40 га зеле�
ных насаждений.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Это позор!
Мое мнение – ни в коем

случае нельзя отдавать в
частную собственность
сельхозземли. Нужно сда�
вать в аренду, на основе
государственно�частной
собственности, на длитель�
ный срок. И если этот част�
ник плохо работает – не
производит в достатке
сельхозпродукции, а то и
вредит земле, – отобрать у
него и передать в более
надежные руки!

М. ДЖАНКЕЗОВ,
пенсионер,

с. Николаевское.

КРАСНЫХ ЗОН ДОЛЖНО
СТАТЬ МЕНЬШЕ

НАСЕЛЕННЫЕ пункты ре�
гиона оценивались с точки
зрения обеспеченности
подразделениями банков,
страховых и микрофинансо�
вых организаций, также учи�
тывалось наличие отделе�
ний Почты России и платеж�
ной инфраструктуры.

При составлении «тепло�
вой карты» все населенные
пункты КЧР распределили
по зонам и выделили опре�
деленным цветом. Так, тем�
но�зеленая зона соответ�
ствует самому высокому
уровню доступности финан�
совых услуг, как, например,
в столице Карачаево�Черке�
сии, городе Черкесске.
Красная зона – самому низ�
кому. Наибольшая концент�
рация поселений, находя�
щихся в красной зоне, отме�
чена в Прикубанском, Но�
гайском, Адыге�Хабльском и
Карачаевском районах.

«Перед нами стоит амби�
циозная задача – перевести
максимально возможное ко�
личество населенных пунк�
тов из красной зоны, то есть
фактически повысить уро�
вень доступности финансо�
вых услуг в республике. Для
ее решения, в том числе, не�
обходимо улучшить покры�
тие сетью Интернет и рас�
ширить платежную инфра�
структуру», – подчеркнул
управляющий Отделением
НБ�Карачаево�Черкесская
Республика Дмитрий Меще�
ряков.

В частности, до конца

ЭКСПЕРТЫ Карачаево!Черкесского отделения Бан!
ка России разработали «тепловую карту» финан!

совой доступности республики. Документ отражает
актуальную картину региона в части покрытия сетью
Интернет и распределения точек доступа к финансо!
вым услугам.

текущего года ПАО «Почта
Банк» планирует дополни�
тельно открыть в отделени�
ях почтовой связи районных
центров республики пять
клиентских центров и уста�
новить более 40 POS�терми�
налов. Также филиалы бан�
ков, расположенные в КЧР,
прорабатывают возмож�
ность установки банкоматов
и терминалов в первую оче�
редь в пяти населенных пун�
ктах Карачаево�Черкесии:
Николаевском, Октябрьс�
ком, Хурзукском, Эрсаконс�
ком и Грушкинском сельских
поселениях. Это позволило
бы большему количеству
жителей близлежащих насе�
ленных пунктов получить до�
ступ к финансовым услугам.

Напомним, что в сентяб�
ре прошлого года на феде�
ральном уровне была созда�
на рабочая группа по повы�
шению финансовой доступ�
ности на отдаленных, мало�
населенных и труднодоступ�
ных территориях страны.
Помимо представителей
Банка России в нее вошли
Министерство цифрового
развития, связи и массовых
коммуникаций РФ, ФГУП
«Почта России», ПАО «Рос�
телеком», ПАО Сбербанк, АО
«Россельхозбанк» и ПАО
«Почта Банк».

План мероприятий («до�
рожную карту») по повыше�
нию доступности финансо�
вых услуг и увеличению доли
безналичных платежей на
территории КЧР в марте
2019 года подписали руко�
водство Отделения НБ�Ка�
рачаево�Черкесская Рес�
публика и Правительство
КЧР.

Армида КИШМАХОВА.

ВЕРНИ ГЕКТАР
Собственник лишится земли,

если не использует ее два года

РЕЧЬ идет о землях сель�
скохозяйственного назначе�
ния. Инициатива не касает�
ся садовых, огородных уча�
стков, земель, предназна�
ченных для ведения личного
подсобного хозяйства, га�
ражного строительства и
тех, на которых находится
жилая недвижимость.

«Как показала Всерос�
сийская сельскохозяйствен�
ная перепись 2016 года,
площадь используемой
пашни в России с 1990 года
сократилась на 37,8 милли�
она гектаров. Это больше
используемой пашни во
Франции, Германии и Вели�
кобритании вместе взятых!
� напоминает президент Ас�
социации крестьянско�фер�
мерских хозяйств Ростовс�
кой области Александр Ро�
дин. � Огромные территории
просто зарастают бурья�
ном».

«Однако власти, � пре�
дупреждает Александр Ро�
дин, � которые инициируют
изъятие земель, должны
четко понимать, что им при�
дется найти нового добро�
совестного арендатора или
нового собственника».

Но до этого землю, кото�
рую не используют по назна�
чению, держат для дальней�
шей перепродажи или в ка�
честве залога для большого
кредита, еще надо «отбить».
В Министерстве имуще�
ственных отношений Удмур�
тии, которое стало инициа�
тором проекта, пояснили:
участки, бывает, не попада�
ют в список проверки Рос�
сельхознадзора, например
из�за того, что это малый
бизнес. Дело в том, что Рос�
сельхознадзор подходит к
контролю земель сельхоз�
назначения с точки зрения
риск�ориентированного
подхода, то есть устанавли�
вает критерии, по которым
они проводят проверки.

Но одним сокращением
сроков не обойтись. Есть
еще одна проблема. О ней
сообщил председатель по�
стоянной комиссии госсове�
та республики по агропро�
мышленному комплексу
Владимир Варламов. «Про�
цедура изъятия очень слож�
ная, � пояснил он. � Надо
разработать какие�то упро�
щенные механизмы изъятия
земельных участков, потому
что пройти через это сегод�
ня весьма непросто».

Ситуация и проблемы
очень знакомые и в других
регионах.

Андрей Примак, на!

ИЗЫМАТЬ землю у собственников, если она не ис!
пользуется два года по назначению, предложил

Госсовет Удмуртии, законопроект об этом он внес в
Госдуму. Сейчас наделы изымают только после трех
лет безделья.

чальник отдела по работе
с уполномоченными орга!
нами по проекту «Дальне!
восточный гектар» Мини!
стерства имущественных
отношений Хабаровского
края:

� Хватит ли двух лет для
освоения земли? Зависит от
того, какие установлены
критерии, заброшена земля
или нет и каковы цели ее ис�
пользования. Существую�
щий сейчас срок три года в
большинстве случаев боль�
шой. Недавно специалисты
регионального минсельхоза
обследовали более четырех
тысяч гектаров земли сель�
скохозяйственного назначе�
ния. Выяснилось, что более
2,8 тысячи из них простаи�
вают без дела. С другой сто�
роны, очень тяжело будет
доказать, к примеру, пасут�
ся там коровы или не пасут�
ся два года.

Вадим Курбанов, глава
комитета Костромской
облдумы по агропромыш!
ленной политике, разви!
тию сельских территорий,
природным ресурсам и
экологии:

� Мы еще в 2016 году вы�
ходили с законодательной
инициативой в Госдуму о со�
кращении срока освоения
земли до одного года. Тогда
нас не поддержали. Но я
считаю, если предприятие
или арендатор планирует
заниматься землей, за два
года он вполне может пока�
зать какое�то движение по
участку. Зачастую неисполь�
зуемые земли находятся в
залоге, и чтобы не попасть
под штрафные санкции, до�
говоры по ним переоформ�
ляют каждые три года.

Нерсес Тер!Акопян, за!
меститель главы Мясни!
ковского района Ростовс!
кой области:

� Такой закон нужен.
Люди хотят брать землю,
хотят работать на ней, но
свободных наделов нет!
Собственники, которые не
занимаются землей, прихо�
дят в суды, показывают сви�
детельства и говорят, что
используют землю. Дока�
зать обратное крайне слож�
но. Хотя, нужно сказать, для
Юга России эта проблема не
столь актуальна. У нас пре�
красная плодородная почва,
она всегда в деле.

А. ГАВРИЛЕНКО, О.
ИГНАТОВА, Я. ШАМАЕВА.
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В минувшее воскресе�
нье в Сочи была торже�
ственно закрыта десятая
ежегодная Всероссийская
диаспартакиада для детей с
сахарным диабетом 1 типа.
В этом году ее участниками
стали 36 ребят из 6 регио�
нов: Брянской и Ленинград�
ской областей, Забайкаль�
ского края, Республик
Коми, Чувашии и Карачае�

ПОДГОТОВИВ совмест�
ное постановление, партий�
но�советское руководство
КЧАО обратилось в органы
центральной власти с
просьбой об открытии спе�
циального учебного заведе�
ния для подготовки специа�
листов в области строитель�
ства, промышленного про�
изводства. После детально�
го изучения ситуации было
принято решение удовлет�
ворить просьбу Карачаево�
Черкесии. В связи с этим
Министерство высшего и
среднего специального об�
разования РСФСР 3 июня
1964 г. издало приказ за №
422 «Об открытии политех�
никума в г. Черкесске».

В документе, «в целях
расширения сети средних
специальных учебных заве�
дений и учитывая ходатай�
ство Карачаево�Черкесско�
го обкома КПСС и исполко�
ма областного Совета на�
родных депутатов трудящих�
ся», предписывалось от�
крыть Черкесский политех�
никум с непосредственным
подчинением министерству.

В политехникуме должна
была вестись подготовка
специалистов средней ква�
лификации по двум специ�
альностям, наиболее вос�
требованным развивающей�
ся промышленностью обла�
сти: «Промышленное и
гражданское строитель�
ство» и «Оборудование хи�
мических и нефтегазопере�
рабатывающих заводов».
Причем были открыты как
дневное, так и вечернее от�
деление. По каждой специ�
альности был объявлен на�
бор 120 человек (60 – на
дневном и 60 – на вечер�
нем), что, в общей сложнос�
ти, составило 240 студентов.

Отметим, что уже к концу
1964 г. в учебный план поли�
техникума была добавлена
еще одна специальность �
«Технология резины», для
подготовки кадров для заво�
да РТИ и других промышлен�

ДОЛГОЛЕТИЕ � это кара
или награда? Для меня

это неразрешимая пробле�
ма. Сколь часто дожив до
таких лет, когда, казалось
бы, открывается все, в го�
лове человека что�то щел�
кает, и он перестаёт пони�
мать что бы то ни было. Это
печально, и я не люблю
встречи со стариками. Скуч�
но орать вопросы в глухое
ухо, ловить пустой взгляд,
пытаясь пробудить давно
угасшие воспоминания.

И потому, отправляясь
по заданию редакции к де�
вяностолетней женщине, я
только печально вздыхала.
Однако, едва передо мной
распахнулась дверь, поня�
ла, что поторопилась. Ли�
дия Васильевна явно пре�
красно меня слышала, гово�
рила негромко и спокойно,
была стройна и сухощава.
Подвели только глаза, так и
не выцветшие с годами,
тёмно�карие, точно радуж�
ка в них съела зрачок. Из�за
толстых линз старомодных
очков они казались огром�
ными и завораживающими.
Невесть откуда мелькнула
странная ассоциация: ста�
руха напомнила привядший
цветок орхидеи под снегом.

Мне не пришлось про�
буждать в ней воспомина�
ния � память Лидию Васи�
льевну никогда не подводи�
ла. Она рассказала о дово�
енном детстве, о смерти
матери от туляремии в пер�
вый год войны, о редких
письмах отца с фронта. По�
том прогремели победные
залпы... Вернулся отец...

1946 год запомнился
Лидочке отчётливо и ярко.
Отчасти тем, что было го�
лодно и постоянно, даже во
сне, хотелось есть. Пекли
лепёшки из листьев и цвет�
ков липы, варили борщ из
крапивы. Лидочка, однако,
была в лучшем положении,
чем подруги: хоть и весила
она жалких сорок три кило�
грамма, у неё не было дис�
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трофии, как у половины
факультета. Отцу, доктору
биологических наук, подня�
ли зарплату, он часто поку�
пал хлеб с рук, а из поездок
в рыбхоз иногда привозил
пару судаков, и тогда в се�
мье был настоящий празд�
ник.

В университете говори�
ли, что скоро отменят кар�
точки, несмотря на руины
вокруг, нищету и голод, все
надеялись на лучшее. Но
Лида с самого нового года
ни на что лучшее не надея�
лась, потому что… неожи�
данно влюбилась. К ним
перевели трёх военнослу�
жащих, демобилизованных
из Германии, и, едва увидев
одного из них, Андрея Со�
колова, Лида поняла, что
пропала. Андрей показался
ей сказочным принцем. Он
попал в последний военный
призыв, но тем не менее
имел медаль «За отвагу».
Отец сказал, что такое за�
дарма не давали, это, мол,
не за штабные дела, а за
личное мужество на поле
боя. Сам же Андрей был
парнем скромным и никог�
да заслугами не хвастал,
успевал неплохо, да вот
беда, хоть почти все дев�
чонки в группе по нему со�
хли, он никому никаких
авансов не делал.

Лидочка, худенькая, как
тростинка, ничем особенным
не отличалась, разве что гла�
за, огромные, тёмные, мами�
ны, всегда чудесно оживля�
ли бледное личико, и потому
мужская половина биофака
считала её «смазливенькой».
Но что толку?

Однако однажды, после
лекции по гистологии, про�
изошло чудо. Она задержа�
лась в лаборатории про�
фессора Митяшина, а когда
вышла из кабинета � все уже
ушли, и только он – Андрей,
её принц, стоял у окна и
явно поджидал её. Сердце
Лидочки сладко заныло и
чуть не выскочило из груди,
когда он пригласил её в кино
на этот вечер. Подумать
только – именно её!

Прибежав с лекций, она
торопливо бросилась сти�
рать одежду – кофточку и
юбку. Закутавшись покрыва�

Литературная
гостиная

лом, которое подвязала от�
цовским ремнём, выбежала
во двор и торопливо разве�
сила все внизу во дворе…

Тут я недоуменно пре�
рвала мою собеседницу.

– Но почему в покрыва�
ле?

Старуха улыбнулась:
– Не было ничего боль�

ше. Жили бедно.
Я несколько секунд ото�

ропело смотрела на свою
собеседницу, досадуя на
собственную бестактность.
Нашла что спрашивать. И
так ведь понятно – сорок
шестой год. Нищета. Но что�
бы только одна юбка и одна
блузка…

– Я, пока белье сохло,
всегда в простыню заматы�
валась,� пояснила меж тем
Лидия Васильевна так,
словно ничего естествен�
ней этого ожидания сушки
белья в простыне и быть не
могло. – И тут тоже, пришла
со двора, покрывало скину�
ла, обернулась простынёй и
замечталась…

Я улыбнулась. Без слов
понятно, о чем могла меч�
тать восемнадцатилетняя
девчонка, впервые пригла�
шённая кавалером выйти в
свет. В фойе перед сеансом
были танцы, играл оркестр,
и она, воображая себя Зо�
лушкой на балу, мысленно
кружилась в вальсе с Люби�
мым принцем.

… Но все мечты рухнули
в одночасье.

Замечтавшись, Лидочка
совершенно забыла обо
всем и не заметила, как сол�
нце предпоследнего ап�
рельского дня неожиданно
исчезло, невесть откуда на�
ползли тяжёлые тучи, и
небо рассекла молния. Оч�
нулась девушка только тог�
да, когда шум за окном про�
ступил дробными ударами
градин по подоконнику. В
ужасе обернувшись, она
увидела, что струи холодно�

го дождя льют за окном
сплошной стеной. Лидочка
помертвела. Юбка! Кофточ�
ка!

Не тратя ни минуты, обу�
ла туфли и в простыне ри�
нулась вниз.

Увы. Пробежав вглубь
двора, Лида нашла свои
насквозь промокшие вещи
сиротливо болтавшимися
на верёвке и поняла, что всё
пропало. До сеанса в кино�
театре оставалось только
три часа. За это время ей
вещи никак не высушить:
они были � хоть выжимай.

В подъезде девушка чуть
опомнилась, попыталась
заледеневшими руками

выкрутить белье, но пони�
мала, что делает глупости.
Всё пропало. Всё пропало.
Андрей будет ждать, но она
не придёт. Не придёт. Слё�
зы величиной с градины
стекали по щекам. Закусив
губу, чтобы не разрыдаться,
Лида медленно поднима�
лась по лестнице, прижимая
к промокшей простыне мок�
рую кофточку и юбку. Всё
пропало.

На третьем этаже она не
выдержала – отчаяние про�
рвалось рыданием.

…Тут напротив неожи�
данно распахнулась дверь,
и в дверном проёме пока�
залась голова встревожен�
ной женщины. Лида знала
её – Фаина Францевна была
известным всему дому че�
ловеком. Вдова генерала,
она работала конферансье
в местной филармонии.

– Лида, деточка, что слу�
чилось? – Фаина Францев�
на с неподдельным испугом
озирала рыдающую девуш�
ку. – Что�то с папой?

Отец Лиды в последний
год болел – сказывались
фронтовые раны. Но она,
судорожно сглотнув, помо�
тала головой. Нет, с отцом
всё хорошо. Подняв глаза на
Фаину Францевну, она, вы�

росшая без матери, неожи�
данно выложила все: как
влюбилась в молодого че�
ловека, как ни на что не
надеялась, и как неожидан�
но получила от него пригла�
шение в кино. А тут… она
опустила глаза на свои вы�
мокшие вещи и снова зали�
лась слезами.

– Фу ты, дурочка, напу�
гала�то меня как, � строго
выговорила плачущей дев�
чонке Фаина Францевна. –
Я уж думала, и вправду беда
стряслась. Заходи.

Лида только шмыгнула
носом и снова залилась
слезами. Где уж кому�то
понять, в какую беду она

попала! Однако послушно
прошла за соседкой в квар�
тиру. Она иногда помогала
Фаине Францевне по хозяй�
ству, отоваривала её кар�
точки, бывала у неё в гос�
тях. Тут ей нравилось всё:
старинный дореволюцион�
ный сервант с резными
ящиками, огромное зерка�
ло в золочёной раме, тяжё�
лые плюшевые портьеры,
напоминавшие театраль�
ный занавес. Нравился и
запах этих комнат, пахло
какими�то выдохшимися
духами, пудрой и канифо�
лью – как в театре.

Фаина Францевна по�
ставила на кухне чайник на
плиту, повернулась к девуш�
ке, и Лида поймала на себе
её странный, какой�то изу�
чающий взгляд. Тёплый чай�
ник быстро закипел, и Фаи�
на Францевна заварила
крепкий травяной чай, по�
ставив перед девочкой пол�
ную кружку.

Лидочка вздохнула. Она
понимала, что надо успоко�
иться, слезами горю не по�
можешь. Но сердце сжима�
ло тупой болью.

– А ты уверена, что это
не к лучшему? – неожидан�
но спросила Фаина Фран�
цевна. – Может, парень�то

и не стоит твоих слёз?
– Стоит! Он … самый

лучший! � взвилась Лидочка
и снова едва не расплака�
лась.

Потом рассказала про
медаль, про то, какой доб�
рый и славный её Андрей.
Впрочем, какой там «её»?
Не бывать этому. На сердце
скребли кошки. Она допила
чай и поднялась.

– Спасибо, Фаина Фран�
цевна, пойду.

– Стой, дурочка, � усмех�
нулась соседка, � пойдёт
она… Иди за мной.

Пройдя по полутёмному
коридору вслед за Фаиной
Францевной, Лидочка ока�

залась в спальне перед
большим шкафом. Хозяйка
подкрутила фитиль керо�
синки, и комната освети�
лась мягким светом.

То, что произошло по�
том, Лидочка запомнила
навсегда: не так уж много
чудес было в жизни моло�
денькой девчонки. Створки
тяжёлого шкафа распахну�
лись, и перед потрясённой
Лидой предстали… платья!
Настоящие, на проволочных
плечиках, они висели ряд�
ком – строгое чёрное с се�
ребристой вышивкой, крас�
ное с накладными плечика�
ми, зелёное с косой застёж�
кой на плече, серое в мел�
кую клетку…

Фаина Францевна быст�
ро перебрала плечики и
вытащила из глубин шкафа
ещё одно – лёгкое, крепде�
шиновое, с нижней шёлко�
вой юбкой, тёмно�синее в
нарядный белый горошек,
украшенное вдобавок оча�
ровательным белым кру�
жевным воротничком.

– Вот это подойдёт, по�
жалуй, � как во сне услыша�
ла Лидочка.

Что? Это – ей?
– Примерь, чего стол�

бом�то стоишь?
Растерянная Лида взяла

платье. Всё казалось сном.
Между тем Фаина Францев�
на уже сняла с неё просты�
ню и подтолкнула к зеркалу.
Лида с дрожью ощутила, как
лёгкая ткань облаком об�
лекла тело, и мгновение
спустя уже рассматривала в
зеркале незнакомую краса�
вицу.

– Туфли�то есть у тебя?
– спросила между тем Фаи�
на Францевна.

– Да, � туфли у Лиды и
впрямь были.

– Это те, что у порога?
– Ну да, � кивнула Лида.

– Какие же ещё?
Фаина Францевна пока�

чала головой и вынула из
коробки туфли. Рот Лидоч�
ки непроизвольно раскрыл�
ся: туфли были… белые.
Модельные!

– Примерь, налезут?
Волшебство продолжа�

лось. Туфельки пришлись
впору. Фаина Францевна,
оглядев её критическим
взглядом суровой учитель�
ницы, вдруг извлекла из
ящика странную круглую
коробку, старую и сильно
поцарапанную. Оттуда по�
явилось новое чудо – белая
сумочка с серебристой
пряжкой. У Лидочки закру�
жилась голова, и она, как в
тумане, выслушала настав�
ления соседки, как носить
пояс, как прикрепить к нему
шёлковые чулки, которыми
её тоже снабдили, как сту�
пать на каблучках и как пра�
вильно держать плечи. Уз�
нала она и то, что размахи�
вать сумочкой – дурной тон.

Два часа, оставшиеся до
встречи, её учили азам по�
ведения выпускниц инсти�
тута благородных девиц.

…Андрей Соколов ждал
у полуразрушенного кино�
театра, где чудом остался
не разбомблённым зри�
тельный зал. Где же Лида?
Он заметил незнакомую
красавицу в изысканном
платье, но лишь скользнул
по ней взглядом и снова
уставился в сторону разру�
шенного хлебного магази�
на, откуда ждал девушку.
Опомнился он лишь тогда,
когда красавица окликнула
его, оказавшись Лидочкой.
Андрей совсем не ожидал

такого и даже немного сму�
тился. Они прошли в фойе,
где уже играла музыка. Сре�
ди серых бушлатов, выцвет�
ших застиранных гимнастё�
рок и перелицованных не�
сколько раз платьев Лидоч�
ка выглядела принцессой.
Какой�то хлыщ тут же под�
бежал к ней:

� Позвольте вас пригла�
сить.

� Я обещала другому, �
строго ответила Лидия, и
Андрей понял, что она гово�
рит о нём.

Кружась в вальсе, Анд�
рей не мог не заметить,
какими взглядами провожа�
ли Лидочку мужчины, но
видел и то, что сама она
ничего не замечала, не сво�
дя с него счастливых глаз. И
Андрей невольно улыбнул�
ся. Кому же не понравится,
когда все вокруг озирают
тебя завистливыми взгляда�
ми? Лида казалась ему
очень милой смазливой
девчушкой с его курса, а она
вон, оказывается, какая…

В тёмном зале, где на
экране звонко пела Любовь
Орлова, Лида иногда чуть
заметно скашивала глаза на
своего кавалера и замеча�
ла, что он тоже смотрит на
неё. Сердце её учащённо
билось, белая сумочка ле�
жала на коленях, а сверху
покоилась её рука. В конце
сеанса сверху легла и рука
Андрея.

История эта, случивша�
яся среди руин взорванных
домов в нищий голодный
послевоенный год, имеет,
как и любая сказка, счаст�
ливый конец. Лидочка не
потеряла туфельку, и даже
не порвала чулок, чего, при�
знаться, страшно боялась.
Молодой человек, проводив
её после кино домой, рев�
ниво поймав ещё несколь�
ко заинтересованных муж�
ских взглядов на свою де�
вушку, решил не тратить
время даром.

Лида получила предло�
жение руки и сердца в тот
же вечер прямо на пороге
своего дома.

…Они прожили вместе
сорок девять лет...

Ольга МИХАЙЛОВА.
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ПЕРВАЯ КУЗНИЦА
ТЕХНИЧЕСКИХ КАДРОВ

КОНЕЦ 1950 – начало 1960�х гг. ознаменовались для
созданной в 1957 г. объединенной Карачаево�Чер�

кесии бурным развитием промышленности и строи�
тельной отрасли. Один за другим открывались круп�
ные заводы � НВА (1958 г.), «Холодмаш» (1959 г., на
базе завода «Молот»), РТИ (1959 г.), химический за�
вод (1960 г.), каждый из которых нуждался в подго�
товленных специалистах как высшего, так и среднего
звена. Шло в области в те годы и массовое промыш�
ленное и гражданское строительство, в котором так�
же чувствовался дефицит инженерно�технических ра�
ботников. Прекрасно осознавая эту надобность, ру�
ководство области решило организовать в регионе
среднее специальное учебное заведение техническо�
го профиля. Им стал Черкесский политехникум. О том,
как происходило становление первой кузницы кадров
технического профиля Карачаево�Черкесии, мы и рас�
скажем в статье, опираясь на документы республи�
канского архива.

ных предприятий.
Штат политехникума, ут�

вержденный министром
высшего и среднего образо�
вания РСФСР В. Столето�
вым, состоял из 9 человек
административно�управ�
ленческого персонала (во
главе с директором), 13 че�
ловек обслуживающего, а
также преподавателей об�
щего цикла и спецдисцип�
лин. Их к январю 1966 г. на�
считывалось 24 человека, из
которых 6 были инженера�
ми с высшим образованием.
Больше половины педагогов
имели опыт работы более
десяти лет.

Приказ четко регламен�
тировал обязанности каждо�
го участника организации
учебного заведения.

Так, директору предпи�
сывалось до 15 августа
укомплектовать штат препо�
давательского состава, а
также в двухнедельный срок
представить заявки на жес�
ткий инвентарь, оборудова�
ние мастерских, лаборато�
рий и кабинетов. Кроме
того, руководитель ссуза
должен был принять от об�
лисполкома КЧАО учебный
корпус со спортзалом и ма�
стерскими.

Главному управлению по
снабжению министерства
поручалось для организации
учебных занятий к 1 августа
1964 г. обеспечить политех�
никум инвентарем, учебным
оборудованием и хозяй�
ственными материалами.

Другие структуры ведом�
ства также должны были
оказывать всестороннюю
помощь в обустройстве но�
вого политехникума.

Так, главному управлению
средних специальных учеб�
ных заведений приказыва�
лось обеспечить политехни�
кум учебными планами и
программами, оказать мето�
дическую помощь в органи�
зации учебного процесса,
производственного обуче�
ния и политико�воспитатель�
ной работы с учащимися.
Оно же должно было подго�
товить устав политехникума.

Данный устав сохранил�
ся в архивном фонде поли�
техникума и представляет
собой весьма интересный
документ, в полной мере
характеризующий дух вре�
мени. Так, главной задачей
нового учреждения образо�
вания объявлялась «подго�
товка специалистов со сред�
ним образованием, воспи�
танных в духе марксизма�

ленинизма, для химической
и строительной промышлен�
ности». Тем самым идеоло�
гическая подготовка, нарав�
не с профессиональной, яв�
лялась неотъемлемым усло�
вием обучения будущих спе�
циалистов.

Приметой времени стало
и внесенное в устав измене�
ние, основанное на приказе
профильного министерства
№ 352 от 12 ноября 1964 г.
Данный приказ, изданный по
ходатайству предприятий,
учреждений и организаций,
предоставлял министерству
право лишать дипломов вы�
пускников, уклоняющихся от
работы по распределению.
Подобная жесткая мера выз�
вала естественное недо�
вольство студентов, в связи
с чем менее чем через два
года приказом от 16.09.1966
г. она была отменена.

Важную роль в становле�
нии и развитии политехни�
кума сыграл его первый ди�
ректор Василий Петрович
Смагин. Возглавив техникум
в 1964 г., он руководил им
более 30 лет (до 1997 г.),
пройдя все этапы развития
среднего специального об�
разования в нашей стране.
Несмотря на все трудности,
он уже в самом начале смог
организовать спаянный кол�
лектив педагогов и сотруд�
ников, который успешно ре�
шал задачи по обучению и
воспитанию молодежи Ка�
рачаево�Черкесии. Именно
благодаря его качествам ру�
ководителя и педагога Чер�
кесский политехникум
(впоследствии – автодорож�
ный техникум) долгие годы
был в числе лучших среди

профильных ссузов РСФСР
по учебной базе, успеваемо�
сти и спортивным достиже�
ниям. За заслуги в сфере
образования В.Смагин был
награжден медалями и по�
четными знаками, ему было
присвоено звание «Заслу�
женный учитель РСФСР».

Считаем своим долгом
вспомнить и членов педаго�
гического коллектива поли�
техникума, без самоотвер�
женной работы которых все
эти достижения были бы
невозможны. Во главе с ди�
ректором (которому было
чуть больше 30 лет) моло�
дые преподаватели и масте�
ра делали все, чтобы из под�
ростков (зачастую трудных)
воспитать хороших людей и
настоящих профессионалов
своего дела. Среди тех, кто
стоял у истоков формирова�

ния первой технической ин�
теллигенции Карачаево�
Черкесии, были В. Я. Джегу�
танова, Н. Д. Лахина, И. К.
Субтельный, М. И. Мардарь,
Е. А. Ланко, К. К. Ламков, А.
М. Пшнатлов, Н. А. Штепин,
Н. А. Еремина, Н. Д. Иван�
ченко и многие другие. Мно�
гие из них отдали большую
часть своей жизни системе
образования, внесли боль�
шой вклад в обучение и вос�
питание молодежи.

Пять с половиной деся�
тилетий насчитывает исто�
рия первого технического
ссуза Карачаево�Черкесии
(ныне – среднепрофессио�
нального колледжа). С 1991
г. он является составной
частью ведущего техничес�
кого вуза республики – тог�
да Карачаево�Черкесского
технологического институ�
та, а ныне Северо�Кавказс�
кой государственной акаде�
мии. За это время из его
стен вышли тысячи выпуск�
ников, внесших большой
вклад в развитие промыш�
ленности и строительной
сферы не только Карачае�
во�Черкесии, но и всей на�
шей большой страны. Де�
сятки из них отмечены го�
сударственными награда�
ми, сотни � почетными гра�
мотами и благодарственны�
ми письмами. И будем на�
деяться, что коллектив кол�
леджа, верно храня тради�
ции старшего поколения
педагогов, сделает все для
того, чтобы обеспечивать
республику и впредь подго�
товленными кадрами.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела

Госархива КЧР.

Коротко во�Черкесии. В течение не�
дели ребята участвовали в
спортивных соревнованиях,
командных играх и квестах
по сахарному диабету, при�
обретая навыки игрового
мышления, а также знания
о том, как управлять своим
заболеванием. Каждую ко�
манду сопровождал врач�
эндокринолог, задача кото�
рого – ежедневно помогать
ребятам следить за своим
здоровьем и закреплять те
навыки контроля сахарного
диабета, которыми должен

обладать каждый пациент с
этим заболеванием. Наши
ребята ездили в Сочи вме�
сте с главным внештатным
детским эндокринологом
КЧР Наргизой Шамсовой.

В рамках летней оздо�
ровительной кампании �
2019 Министерством обра�
зования и науки КЧР орга�
низовано проведение в за�
городном оздоровительном
лагере «Гранд Виктория»,
расположенном в п. Дом�
бай, двух профильных смен
для 120 несовершеннолет�

них, состоящих на профи�
лактическом учете в терри�
ториальных органах МВД
России на районном уров�
не. Первая смена уже нача�
лась 16 июля и продлится
до 25 июля, вторая старту�
ет 26 июля и завершится 4
августа. Цель проведения
профильных смен � органи�
зация занятости и отдыха
несовершеннолетних в лет�
ний период, пропаганда
патриотизма, профилактика
безнадзорности и правона�
рушений.

В  КНИГЕ описывается
жизненный путь про�

стого абазинского парня,
который героически вынес
все тяготы, выпавшие на
его долю в годы Великой
Отечественной войны.

Само название романа
«Санща» (брат матери) �
очень близкое и теплое для
души каждого горца. Роман
основан на реальных собы�
тиях жизни дяди писателя �
Батала.

Произведение насыще�
но различными историчес�
кими сведениями, которые
доносятся до читателя в
доступной, ненавязчивой,
познавательной форме, что
повышает образователь�
ную и развивающую нагруз�
ку романа, особенно для
юных читателей. Эти исто�
рические справки имеют
довольно обширный вре�
менной и географический
охват. Советско�финская
война 1939�40 гг., непос�
редственным участником
которой был главный герой,
исторические сведения о
судьбе абазинского народа
в период Кавказской войны
и жизни в иммиграции в
странах Ближнего Востока
� это и многое другое автор
органически вплетает в ос�
новную сюжетную линию
романа.

Читателя невольно затя�
гивают все события, кото�
рые пришлось пережить
главному герою. Как и мно�
гие советские люди, Батал
был мобилизован в ряды
Красной армии. В родном
абазинском ауле остаются
жена, маленький сын и мно�
гочисленные родственни�
ки, к которым он необыкно�
венно тепло относится.

На книжную
полку

В этом году в
Нальчике вышла

книга нашего земля�
ка, известного аба�
зинского писателя

Рубина Физикова �
роман «Санща».

Хочу поделиться
своими впечатления�

ми от прочтения
этого произведения,

которое, уверена,
не оставит равно�
душным ни одного

жителя нашей
республики

Фронтовой путь главного
героя с самого начала скла�
дывается непросто. Снача�
ла тяжелые бои, окруже�
ние, плен, побег, затем сно�
ва плен и побег. Автор под�
робно рассказывает о зак�
лючении главного героя в
немецком концлагере Бер�
ген�Бельзен, о его борьбе
с фашистами после побега
в рядах французского со�
противления. Через отно�
шение Батала к другим пер�

сонажам романа, напри�
мер, к своим командирам,
солдатам, мирным жителям
или к фашистским оккупан�
там, раскрывается мораль�
ный облик нашего героя. С
кем бы ни свела его слож�
ная жизненная тропа, в ка�
кие бы ни пришлось по�
пасть обстоятельства, он
вел себя, как подобает че�
ловеку, настоящему мужчи�
не, горцу. В Батале чита�
тель видит сильного духом
мужчину, с решительным
характером и, в то же са�
мое время, очень доброго
и бесконечно любящего
свою малую родину патрио�

та. В самые трудные момен�
ты он мысленно переносил�
ся на Кавказ в родные серд�
цу места: «Вот если бы я по
воле Всевышнего мог уле�
теть с этими журавлями, то
полетел бы не куда�нибудь в
рай земной, а только на Кав�
каз, в Приэльбрусье. Туда,
где с Бийчесына открывает�
ся волшебный мир природ�
ной красоты, вид на верши�
ну исполина Эльбруса».

Автор в своем романе

приводит любопытные фак�
ты, которые наверняка за�
интересуют читателя. Меня
тронул рассказ о том, как
наш земляк�абазин в дале�
кой европейской стране по
ночам расклеивал антифа�
шистские листовки, а днем
в кафе готовил из курятины
и пшена дзырдзу по�аба�
зински, покорив кавказской
кухней искушенных фран�
цузов.

Очень притягивает к
себе и вызывает уважение
умение главного героя не
впадать в отчаяние и не
сломиться, а найти достой�
ный выход строго в рамках

кодекса чести горца, аба�
зина, проявив стойкость,
терпение, скромность и
чувство человеческого до�
стоинства. Отношение к
женщинам, старикам и де�
тям, несомненно, показы�
вает его становление и вос�
питание в горской семье, а
потому роман имеет огром�
ный воспитательный потен�
циал для молодежи Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки.

Весь роман Физикова
проникнут глубокой свет�
лой верой в человека и при�
водит читателя к мысли о
том, что хороших добрых
людей значительно больше
в нашей жизни. Именно эта
вера в человека помогла
выжить главному герою.
Выжить, не потерять чело�
веческий облик, не озло�
биться, строить послевоен�
ную жизнь, растить детей,
заниматься мирным сози�
дательным трудом.

Хочу закончить словами
Рубина Физикова, вложен�
ными в размышления глав�
ного героя произведения:
«Жесткий ход колес смяг�
чали четыре рессоры про�
летки. Мою военную горь�
кую судьбу, как эти рессо�
ры, смягчали люди, не по�
терявшие человеческий
облик, вопреки всем жес�
токостям. Без помощи та�
ких людей я бы давно по�
гиб. Человечество держит�
ся на таких людях, чей труд,
поступки, кусок хлеба срод�
ни героическим поступ�
кам».

Т. ГОЧИЯЕВА,
кандидат педагоги�

ческих наук, почетный
работник общего образо�
вания РФ.

« С А Н Щ А »« С А Н Щ А »« С А Н Щ А »
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Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заклю�
чения договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым
номером 09:01:0160002:1473, мерою 600 кв. м, для индиви�
дуального жилищного строительства, категория земель: зем�
ли населенных пунктов, расположенном по адресу: Российс�
кая Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Ногайс�
кий район, а. Икон�Халк, по ул. Шоссейная, участок № 2 «а».
Дата начала приема заявок – 23.07.2019 г. Дата окончания
приема заявок – 26.08.2019 г. Дата подведения итогов –
28.08.2019 г.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы
по подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет
земельной доли Шеужиевой А. Б., расположенный по адре�
су: КЧР, Ногайский район, СПК «Эркин�Юртский», поле №
17 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Кубанова Земфира Хизировна (КЧР, Ногайский район,
п. Эркен�Шахар, ул. Титова, д. № 4, тел. 8�922�287�74�66).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и мес�
тоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по под�
готовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земель�
ной доли: в отношении з/у с к. н. 09:06:0000000:2563, распо�
ложенный по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СХПК «Сто�
рожевский», поле № 21 (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Кипкеев Дахир Умарович (КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, ул. Пролетарская, д. № 9, тел. 8�928�386�59�89).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и мес�
тоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:7048, расположен�
ные по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Черкесское»,
примерно в 6,7 км западнее а. Псаучье�Дахе (сенокос); СКП
«Черкесское», примерно в 6,7 км западнее а. Псаучье�Дахе
(пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Акбашев Аслан Мухамедович (КЧР, Хабезский район, а.
Псаучье�Дахе, ул. Б. Акбашева, д. № 8, тел. 8�906�443�32�43).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Администрация Хабезского муниципального района инфор�
мирует о возможности предоставления в аренду земельного
участка мерою 1199 кв. м, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Хабезский район, п. Бавуко, ул. Н. Х. Хапсирокова, 35
«а», категория земель: земли населенных пунктов, вид раз�
решенного использования: для ведения личного подсобного
хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земель�
ного участка для ведения личного подсобного хозяйства, в
течение тридцати дней со дня опубликования объявления
вправе подать заявление о намерении участвовать в аукци�
оне по продаже права аренды такого земельного участка лично
или посредством почтовой связи в администрацию Хабезско�
го муниципального района по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане могут
ознакомиться со схемой расположения земельного участка.

Заработная плата от 28 тысяч рублей.
За справками обращаться по адресу:

г. Черкесск, пл. Кирова, 21, тел. 26�14�06.

ОАО «Холодмаш»
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ ТОКАРИ.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

ЛЕС РУБЯТ
Четырнадцатого июля СО Межмуниципального отдела

МВД России «Зеленчукский» по признакам преступления,
предусмотренного частью 3 статьи 260 УК РФ (незакон�
ная рубка лесных насаждений), возбуждены два уголов�
ных дела в отношении 65�летнего жителя Краснодарско�
го края и два уголовных дела в отношении 45�летнего
жителя села Куджиново.

4 факта выявлены сотрудниками УЭБ и ПК МВД по КЧР
седьмого июля. По предварительным данным, находясь
на территории Бескесского лесничества, на разных де�
лянках, подозреваемые произвели незаконную рубку пихт.
С места происшествия изъяты спиленные деревья, а так�
же орудия преступления.

Еще по четырем выявленным оперативниками фактам
принимаются процессуальные решения.

УКРАЛИ СЕНО
В дежурную часть ОМВД России по Прикубанскому

району 14 июля обратилась 67�летняя жительница п. Ми�
чуринского. Пенсионерка рассказала полицейским о том,
что на северной окраине поселка неустановленные лица
с тракторной тележки похитили принадлежащие ей 11 тю�
ков сена. Сотрудниками полиции ОМВД в ходе проведен�
ных мероприятий установлены подозреваемые – двое
местных жителей, 22 и 17 лет, которые дали признатель�
ные показания. Похищенное изъято и будет возвращено
законному владельцу. По данному факту принимается про�
цессуальное решение.

КТО УГНАЛ АВТОМОБИЛЬ
Сотрудники уголовного розыска ОМВД России по Усть�

Джегутинскому району выявили факт угона автомашины

«ВАЗ�21070». Прибыв на место происшествия, стражи
порядка выяснили: машина была припаркована у дома в г.
Усть�Джегуте, но позже хозяин ее там не обнаружил. Вско�
ре угнанный автомобиль полицейские обнаружили на од�
ной из заправочных станций в г. Черкесске. В автомашине
находились двое: жители республиканской столицы, 25 и
26 лет, которые дали признательные показания.

Проводится проверка.

МОШЕННИКИ ЗАДЕРЖАНЫ
Седьмого июля в полицию обратился 54�летний жи�

тель а. Икон�Халк. Мужчина рассказал полицейским, что
неустановленное лицо в магазине автозапчастей в а.
Икон�Халк, под видом онлайн�перевода через мобильное
приложение на банковскую карту, приобрел 2 передние
стойки, 2 шаровые опоры, две гранаты, масло автомо�
бильное, диск тормозной на автомашину «Лада Приора»
и, не расплатившись, уехал. Сумма ущерба составила 11
тысяч рублей.

По факту завладения автозапчастями мошенническим
путем сотрудники уголовного розыска МО МВД России
«Адыге�Хабльский» установили подозреваемых. Ими ока�
зались ранее судимые 32�летний житель Дагестана и 29�
летний житель Ставропольского края, которые задержаны
и дали признательные показания. Добытое преступным
путем реализовано в г. Хасавюрт Республики Дагестан.

Возбуждено уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного частью 2 статьи 159 УК РФ (мо�
шенничество).

ПРОИСШЕСТВИЯ НА ДОРОГАХ
Четырнадцатого июля на 30 км федеральной автодоро�

ги «Черкесск – Домбай» водитель «ВАЗ�21120», 20�летний
житель с. Знаменка, выезжая с обочины на главную доро�
гу, не предоставил преимущество движущейся по главной
дороге автомашине и допустил столкновение с «Лада GFL
330 Vesta», за рулем которой находился 42�летний житель

Адыгеи. В результате ДТП пассажир «Весты», 62�летняя
жительница а. Верхняя Теберда, получила травмы и попа�
ла в республиканскую больницу.

В этот же день по ул. Гербекова в а. Джегута водитель
«ВАЗ�21099», 27�летний местный житель, не справился с
управлением и допустил столкновение с опорой линии
электропередач. В результате происшествия водитель был
госпитализирован.

В тот же день на 62 км ФАД «Подъезд к МЦО Архыз»
водитель «Daewoo Nexia», 59�летняя жительница г. Черкес�
ска, не справилась с управлением и допустила съезд в
кювет, после чего наехала на камень. В результате проис�
шествия водитель и пассажир автомашины доставлены в
лечебное учреждение.

Причины и обстоятельства ДТП устанавливаются. Во�
дители были трезвые.

 РЕГИСТРАЦИЯ ) ФИКТИВНАЯ
В ходе проведенных оперативно�розыскных меро�

приятий установлено, что в апреле 2019 года 48�летний
житель а. Новая Теберда незаконно зарегистрировал в
своем домовладении троих граждан Республики Узбе�
кистан.

8 июля отделом дознания МО МВД России «Карачаев�
ский» в отношении жителя а. Новая Теберда возбуждено
уголовное дело по признакам преступления, предусмот�
ренного статьей 322.3 УК РФ (фиктивная постановка на
учет иностранного гражданина или лица без гражданства
по месту пребывания в жилом помещении в Российской
Федерации). Санкция данной статьи предусматривает
наказание вплоть до трех лет лишения свободы. Избрана
мера пресечения – подписка о невыезде и надлежащем
поведении.

Публикация подготовлена
по информации пресс)службы МВД по КЧР.

14 января № 10 (12762)

ПОСВЯЩАЕТСЯ ЮБИЛЕЮ
В областном краеведческом музее развернута выставка

«Битва за Кавказ», посвященная  40�летию освобождения
нашей области от немецко�фашистских оккупантов. Экспона�
ты ее рассказывают о  героизме советского народа, о бойцах
и командирах Красной Армии, мужество и героизм которых
решил исход сражений на земле Карачаево�Черкесии.

Учащиеся автомобильно�дорожного техникума соверши�
ли двухдневный поход по местам боевой славы. Они побы�
вали в музее�памятнике защитникам перевалов Кавказа, на
мемориале в станице Зеленчукской, на братских могилах
советских воинов и партизан в Архызском ущелье. К подно�
жиям памятников были возложены живые цветы.

23 февраля № 39 (12791)

СПАСАЯ ТОВАРИЩА
…В четыре часа утра в казарме, где спокойно спали

солдаты, раздался тревожный голос  дежурного по роте:
� Тревога! Пожар!
Страшное пламя и густые клубы дыма валили из подва�

ла, где хранилось военное имущество. Не задумываясь о
последствиях, в огонь бросились воины. Наш земляк из со�
вхоза «Холоднородниковский» рядовой Х. К. Смакуев заме�
тил, что старшина Каюмов от угарного газа потерял созна�
ние. Смакуев подхватил товарища и стал пробираться к
выходу. После оказания медицинской помощи Каюмов при�
шел в сознание, а вот Смакуева спасти не удалось. Имя
нашего земляка, отдавшего жизнь ради спасения товари�
ща, навечно занесено в список роты.

11 марта № 49 (12801)

ОТЛИЧИЛИСЬ НА БАМЕ
На днях в Прикубанский райвоенкомат пришло сообще�

ние о том, что за активное участие в строительстве БАМа и
достигнутые трудовые успехи наши земляки сержант Бара�
дин Бостанов из села Чапаевского и старший сержант Ро�
берт Батраков из села Пристань Указом Президиума Вер�
ховного Совета РСФСР награждены медалью за строитель�
ство Байкало�Амурской магистрали.

6 августа № 152 (12904)

РЯДОМ С ЗЕМЛЕДЕЛЬЦАМИ
Его автомагазин можно увидеть там, где кипит страда.

Попотчует хлеборобов кваском, привезет мыло, носки,  поло�
тенца, все, что нужно комбайнерам в эти горячие дни. И зем�
ледельцам совхоза «Холоднородниковский» всегда приятно то

внимание, с которым относится к ним заведующий  походным
магазином Руслан Хатуев. Руслан работает в Прикубанском
ПРТ уже несколько лет и считается лучшим «коробейником»
предприятия, выполняя планы по товарообороту.

31 августа № 169 (12921)

РУКИ МАСТЕРА
Давно, еще в детстве, он приходил на шум кузнечного

горна, любовался уверенными движениями кузнецов, ору�
довавших тяжелыми молотами. А когда вырос, то и сам встал
к наковальне и заявил о себе, как настоящий мастер. Ни
одна сельскохозяйственная кампания в колхозе «Ильичев�
ский» не обходится без Мудалифа Атаева. Поправить косу,
отремонтировать борону, плуг, выполнить любую другую
работу он может быстро и качественно.

Сейчас колхозный кузнец готовит свеклоуборочные ком�
байны к уборке. И здесь он показывает  высокое мастерство.

17 сентября № 182 (12934)

СТРАДА ОЛЕНЕВОДОВ
На оленеферме совхоза «Эльбурганский» завершена за�

готовка пантов – ценного сырья для фармацевтической
промышленности. На заводы, где изготавливаются лекар�
ственные препараты, этого сырья отправлено около ста
килограммов – почти вдвое больше, чем в прошлом году.

Панты, так называются молодые рога у оленей, сняты с
400 животных. Работа необычная и нелегкая, требующая
определенной сноровки и опыта. Но бригада оленеводов,
которую возглавляет Харун Тахирович Кумуков, успешно
справилась с этим заданием.

13 октября № 198 (12950)

НОВОСТИ СПОРТА
С победой вернулись из столицы Кабардино�Балкарии,

где проходило первенство России  по национальным видам
спорта, атлеты Карачаево�Черкесии. Сборная области была
первой в соревнованиях по борьбе, а в метании камня и
гиревом спорте – второй.

Абсолютным чемпионом первенства стал Ислам Дола�
ев. А чемпионами в отдельных видах программы стали Али
Магомедов, Руслан и Казбек Кочкаровы. Все чемпионы жи�
вут и работают в совхозах Карачаевского района.

22 октября № 205 (12957)

НОВОСЕЛЬЕ – ДЛЯ ВСЕХ
Что за дом, о котором можно сказать, что новоселье в

нем для всех? В ауле Хумара есть такой – новый детский

сад. Этот подарок аульчанам сделали строители ПМК�428.
И не только девяносто ребят обрели в нем уют и заботу.
Здесь новая мебель  и много игрушек. Теперь в каждом
доме аула – праздник. Ведь в Хумаре что ни семья, то мно�
годетная. И теперь по утрам мамы и папы, бабушки и де�
душки ведут своих детей и внуков в это светлое, наполнен�
ное звонкими детскими голосами здание, которое стало
украшением аула.

30 ноября № 220 (12981)

МЕБЕЛЬ ДЛЯ МАЛЫШЕЙ
На Черкесской мебельной фабрике приступили к вы�

пуску нового вида товаров народного потребления – пере�
носных детских скамеек. Их делают из отходов производ�
ства. В мебельные магазины области уже поступило около
четырехсот таких скамеек. Они пользуются покупательс�
ким спросом. Изготовление детской мебели поручено пе�
редовой бригаде, руководимой Иваном Федоровичем Ря�
быховым. Этот коллектив постоянно перевыполняет днев�
ные задания.

ПО ЗАКАЗУ НАСЕЛЕНИЯ
Большим спросом у населения пользуются кадки для

засолки овощей, которые выпускаются на Черкесском тар�
ном заводе. Их емкость – 50 литров. Ударно трудится бри�
гада бондарного цеха, где мастером коммунист Григорий
Антонович Духанин, сборщики Надежда Огольцова и Фаина
Козлова, слесари�наладчики Александр Косаков и Борис
Гавриленко. Особо отличаются плотники – ударники комму�
нистического труда Владимир Корень и Владимир Рома�
нов. С начала года завод изготовил 800 кадок. Кстати, здесь
также выпускаются и деревянные емкости, которые с успе�
хом заменяют цветочные горшки.

14 декабря № 239 (12991)

ЛИДЕРЫ СОРЕВНОВАНИЯ
Первая молочно�товарная ферма, которой заведует М.

И. Оксаненко, считается в зеленчукском колхозе имени
Ленина одной из лучших. При годовом плане 401, 2 тонны
молока государству уже отправлено 452 тонны. По надоям
молока от каждой коровы доярки Н. М. Волошина и А. Е.
Рыбалкина давно уже перешагнули рубеж в две тысячи ки�
лограммов.

КОРМА ГОТОВИТ КОМПЛЕКС
На полную мощность бесперебойно работает крупней�

ший в Прикубанском районе комплекс по изготовлению кор�
мов в колхозе им. Красных партизан. Ежедневно отсюда
для 8 тысяч голов крупного рогатого скота, 16 тысяч овец
отправляются жидкие дрожжевые корма, запаренные и
сдобренные патокой. Одновременно работают два мощных
агрегата АВМ�0,65 и АВМ�1,5, с помощью которых в минув�
шем сезоне заготовлено 1680 тонн  витаминных гранул – на
480 тонн больше задания.

Благодаря стараниям начальника комплекса Н. А. Айба�
зова, операторов Нуридина Бостанова и Кемала Биджиева
все виды кормов на фермах задаются только в приготов�
ленном виде.

Подготовила Светлана КИЛБА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

Крим�инфо

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении конкурса на замещение должности

главы администрации Хабезского сельского поселения
13  августа  2019 года в  14�00  часов по адресу: Карачаево�

Черкесская Республика, Хабезский  муниципальный район, а.
Хабез, улица Ленина, дом № 84, в здании администрации Ха�
безского сельского поселения  проводится конкурс на замеще�
ние должности главы администрации  Хабезского сельского по�
селения.

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской
Федерации и граждане иностранных государств, участников меж�
дународных договоров Российской Федерации, в соответствии
с которыми   иностранные граждане имеют право находиться на
муниципальной службе, не моложе 18 лет и не старше 65 лет,
владеющие государственным языком Российской Федерации,
при отсутствии ограничений, установленных статьей 13 Феде�
рального закона от 02.03.2007  №25�ФЗ «О муниципальной
службе в Российской Федерации», и соответствующие следую�
щим квалификационным требованиям:

к уровню профессионального образования � высшее про�
фессиональное образование по специальности «Государствен�
ное и муниципальное управление» или иное высшее образова�
ние не ниже «специалитета» и «магистратуры»;

к профессиональным знаниям и навыкам � знание Кон�
ституции Российской Федерации, Конституции Карачаево�Чер�
кесской Республики, знание федерального законодательства и
законодательства Карачаево�Черкесской Республики по воп�
росам местного самоуправления и муниципальной службы,
Устава Хабезского сельского поселения, знание социально�эко�
номического положения поселения и муниципального района,
наличие навыков организации и планирования работы, управ�
ления персоналом, навыков владения информационными техно�
логиями, пользования офисной техникой и программным обес�
печением;

к стажу службы (работы) � не менее четырех лет стажа
муниципальной (государственной) службы или не менее четы�
рех лет стажа работы по специальности.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, представляют сле�
дующие документы:

� заявление по установленной форме,
� собственноручно заполненную и подписанную анкету по

установленной форме с приложением фотографии,
� копию паспорта (и оригинал по прибытию на конкурс),
� копию документа о высшем профессиональном образова�

нии,
� копию трудовой книжки,
� копию страхового свидетельства обязательного пенсион�

ного страхования,
� копию свидетельства о постановке физического лица на

учет в налоговом органе по месту жительства на территории
Российской Федерации,

� копию документа воинского учета � для граждан, пребыва�
ющих в запасе, и лиц, подлежащих призыву на военную службу,

� заключение медицинской организации об отсутствии заболе�
вания, препятствующего поступлению на муниципальную службу,

� сведения о своих доходах и о доходах своих супруги (суп�
руга) и несовершеннолетних детей, полученных за календарный
год, предшествующий году подачи документов для участия в
конкурсе, а также сведения об имуществе и обязательствах
имущественного характера своих и своих супруги (супруга) и
несовершеннолетних детей по состоянию на первое число ме�
сяца, предшествующего месяцу подачи документов для участия
в конкурсе.

Копии представляемых документов должны быть заверены
нотариально или кадровыми службами по месту работы (служ�
бы) гражданина.

По желанию гражданина могут быть представлены также
другие документы или их копии, характеризующие его личность
и профессиональную подготовку.

Несвоевременное или неполное представление названных
документов является поводом для отказа претенденту в учас�
тии в конкурсе.

Конкурс проводится  в виде индивидуального собеседова�
ния.

О принятом по результатам конкурса решении конкурсанты
уведомляются в письменной форме не позднее 3 рабочих дней
со дня принятия конкурсной комиссией соответствующего ре�
шения.

Документы принимаются с 26 июня 2019 года  до 05 августа
2019 года до 18�00 часов включительно,   по   адресу: а.Хабез,
ул. Ленина,84 .

Контактные данные для получения дополнительной инфор�
мации о конкурсе:  Дышекова  Саида Беслановна, тел.: мобиль�
ный � 8�963�170�26�67, рабочий � 5�17�60.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
КАРАЧАЕВО>ЧЕРКЕССКАЯ РЕСПУБЛИКА

СОВЕТ ХАБЕЗСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ
ХАБЕЗСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА

Р Е Ш Е Н И Е
18.07.2019 а.Хабез № 7

О проведении конкурса на замещение должности
главы администрации  Хабезского сельского поселения

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 №
131�ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуп�
равления в Российской Федерации», Законом Карачаево�Чер�
кесской Республики от 25.11.2007 № 72�РЗ «Об отдельных
вопросах формирования органов местного самоуправления
муниципальных образований Карачаево�Черкесской Республи�
ки», Уставом Хабезского сельского поселения, Совет  Хабез�
ского сельского поселения решил:

1. Провести конкурс на замещение должности главы адми�
нистрации  Хабезского сельского поселения.

2. Опубликовать в газете «День республики» объявление
о проведении конкурса на замещение должности главы адми�
нистрации  Хабезского сельского поселения, а также проект
контракта с главой администрации   Хабезского сельского
поселения.

3. Уведомить главу администрации Хабезского муниципаль�
ного района об объявлении конкурса на замещение должности
главы администрации Хабезского сельского поселения и нача�
ле формирования конкурсной комиссии по проведению кон�
курса на замещение должности главы администрации  Хабез�
ского сельского поселения.

4. Назначить в состав конкурсной комиссии по проведению
конкурса на замещение должности главы администрации Ха�
безского сельского поселения следующих членов:

1. Кештов Руслан Султанович � депутат Совета  Хабезского
сельского поселения;

2. Борсов Заур Петрович  � депутат Совета Хабезского
сельского поселения;

3. Хакунов Назир Айсович� председатель Общественного
совета Хабезского сельского поселения.

5. Настоящее решение вступает в силу со дня его офици�
ального опубликования (обнародования) в установленном по�
рядке.

Глава Хабезского сельского поселения
Н. А. СИДАКОВ.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР» Официальная среда» № 26 (294)

от 23.07.2019 г. опубликованы:
Постановление Правительства Карачаево�Черкесской

Республики № 182 от 09.07.2019 г. «О подготовке управлен�
ческих кадров для организаций народного хозяйства Рос�
сийской Федерации в Карачаево�Черкесской Республике в
2018/19 учебном году»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 183 от 09.07.2019 г. «О внесении изменений
в постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 21.12.2015 № 367 «О введении новой системы
оплаты труда работников учреждений здравоохранения Ка�
рачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 33 от 17 июля 2019
г. «Об установлении тарифов на подключение (технологи�
ческое присоединение) к централизованным системам во�
доотведения ООО «Водоканал»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 34 от 17 июля 2019
г. «О внесении изменения в постановление Главного управ�
ления Карачаево�Черкесской Республики по тарифам и це�
нам от 3 июля 2018г. №67 «Об установлении тарифов на
подключение (технологическое присоединение) к централи�
зованным системам водоснабжения и водоотведения АО
«Водоканал»;

Информация о предельных (максимальных) индексах из�
менения размера вносимой гражданами платы за комму�
нальные услуги в муниципальных образованиях Карачаево�
Черкесской Республики за июнь 2019 года;

(1983 год)


